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A principios de semana, el Gobierno de 
Yucatán anunció distintos cambios 
en el gabinete estatal. De las nuevas 

designaciones, la que más ha dado de qué 
hablar en los últimos días ha sido la llegada 
de Liborio Vidal a la Secretaría de Educación 
(Segey) pues este movimiento pone al 
vallisoletano en una posición sumamente 
ventajosa previo al próximo proceso 
electoral.

De acuerdo con el comunicado emitido por 
el ejecutivo estatal, María Cristina Castillo 
Espinosa encabezará la Secretaría de las 
Mujeres (Semujeres), Rafael Hernández 
Kotasek el Instituto de Movilidad y 
Desarrollo Urbano Territorial (Imdut), Aref 
Karam Espósitos la Secretaría de Obras 
Públicas (SOP) y Virgilio Crespo Méndez el 
Instituto para Construcción y Conservación 
de la Obra Pública (Inccopy). Asimismo, 
Loreto Villanueva Trujillo estará al frente 
de la Secretaría de la Cultura y las Artes 
(Sedeculta), Liborio Vidal Aguilar de la Segey 
y Mauricio Cámara Leal de la Secretaría 
de Investigación, Innovación y Educación 
Superior (Siies).

Lo anterior, según el comunicado, tiene 
el objetivo de ofrecer una atención más 
eficiente a los yucatecos ya que perfiles con 
amplia experiencia en distintos sectores de 
servicio a la ciudadanía se incorporarán al 
aparato gubernamental.

Como ya se mencionó, el cambio más 
polémico ha sido el de Liborio Vidal, 
quien se incorporó al PAN en este último 
proceso electoral después de una larga 
carrera dentro del PRI. Recordemos que el 
empresario yucateco intentó contender por 
la diputación del primer distrito federal bajo 
la bandera blanquiazul, pero las autoridades 
electorales revocaron su candidatura 
ya que no cumplía con los requisitos de 

ascendencia indígena. A pesar de esto, Vidal 
Aguilar jugó un papel clave en dicha elección 
pues apoyó de cerca al nuevo candidato 
panista, Sergio Enrique Chalé Cauich, el cual 
resultó victorioso el pasado 6 de junio.

Tras el anuncio, surgieron algunas voces de 
inconformidad respecto a esta designación 
por considerar que el vallisoletano no cuenta 
con la formación profesional adecuada para 
tomar las riendas de una dependencia de 
naturaleza especial como la Segey.

A estas preocupaciones, el gobernador 
Mauricio Vila Dosal respondió que su 
criterio para elegir al nuevo secretario de 
Educación fue la capacidad de gestión que 
ha demostrado durante su carrera, tanto 
en el sector privado como público. Además, 
el mandatario yucateco explicó que esta 
capacidad de gestión es imprescindible 
para el proceso de reactivación escolar que 
habrá de emprender el estado en el futuro 
próximo.

Independientemente de la controversia 
suscitada por este movimiento, Liborio 
Vidal queda en una situación ventajosa 
para posicionarse en las preferencias de la 
ciudadanía yucateca previo a las elecciones 
del 2024. Desde la Segey tendrá la 
posibilidad de movilizar a su estructura en 
todo el estado y podrá generar resultados 
positivos en un tema de suma relevancia 
para todos los yucatecos: la educación. 
Dado que en la política no existen 
coincidencias, hay quienes sostienen que 
esta modificación en la Segey significa que 
el gobernador yucateco ve como buena 
opción a Liborio Vidal para dar continuidad 
a su proyecto actual.

Con esto, podemos reafirmar que la 
competencia para el 2024 ya comenzó.

AL QUE MADRUGA… 
UN BUEN PUESTO LE AYUDA 

LA REVISTA PENINSULAR

EDITORIAL 
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OPINIÓN
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CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

-Destitución de Irma Eréndira 
Sandoval al frente de la SFP
Por Baltasar Barbolla

CDMX.-La destitución de Irma Eréndira 
Sandoval como titular de la Secretaría 
de la Función Pública (SFP) no es 
para menos dadas las polémicas que 
involucran a la ahora ex funcionaria 
federal. Con señalamientos que van 
desde enriquecimiento ilícito hasta 
operar políticamente en contra de 
Morena, Sandoval Ballesteros fue de 
los personajes más controversiales 
durante la primera mitad del sexenio de 
Andrés Manuel López Obrador. –planteó 
el editorialista para dar inicio a la plática 
de esta semana con los amigos de 
siempre- Por cierto, que bueno tenerte 
de nuevo por acá, amigo Baltasar. 
Nos alegra mucho que ya te hayas 
recuperado del COVID-19 y puedas venir 
a conversar con nosotros otra vez.
-Te agradezco las palabras, amigo 

editorialista. Igual estoy feliz de 
regresar a nuestras tradicionales 
charlas semanales, especialmente hoy 
que tenemos un tema tan relevante 
para discutir como lo es el despido 
de Irma Eréndira Sandoval. Existen 
algunas interpretaciones sobre los 
motivos de esta destitución, aunque la 
mayoría coinciden en que Sandoval era 
una persona cercana a López Obrador 
al inicio del sexenio, pero fue cayendo 
de la gracia del mandatario conforme 
transcurrieron los meses.

-Me parece que afirmar algún tipo de 
rompimiento entre Andrés Manuel 
e Irma Eréndira sería un error pues 
implicaría opinar con base en conjeturas. 
–intervino el analista- Lo que sabemos 
con certeza, pues él mismo lo dijo al 

EL PRESIDENTE 
ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR 
DIO A CONOCER LA 
DESTITUCIÓN DE IRMA 
ERÉNDIRA SANDOVAL 
COMO TITULAR DE LA 
SECRETARÍA DE LA 
FUNCIÓN PÚBLICA.
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anunciar la destitución, es que el 
presidente se encuentra agradecido 
con el trabajo de Sandoval, a quien 
calificó como una defensora de la 
justicia y la libertad.

-En efecto, amigo analista. –asintió 
el consultor- De acuerdo con nuestro 
mandatario, este cambio obedece 
a una reforma administrativa al 
interior de su gobierno encaminada 
a profundizar las políticas de 
austeridad y el combate a la 
corrupción, lo cual desmiente los 
señalamientos de represalias en 
contra de la ex secretaria y nos indica 
que probablemente vengan más 
relevos en los próximos días.

-Si bien, es cierto, que eso fue lo dicho 
por el presidente, también es cierto 
que su creciente descontento con la 
gestión de Irma Eréndira Sandoval 
no era secreto para nadie; de hecho, 
esta destitución se veía venir desde 
hace algunos meses. –afirmó el 
político- La ahora ex funcionaria, 
siendo la principal encargada del 
combate a la corrupción dentro 
del órgano administrativo federal, 
estaba envuelta en controversias de 
gran magnitud que contravenían el 
discurso de López Obrador.
-De estas controversias, la más 
importante fue la incapacidad de 
Sandoval para explicar cómo obtuvo 
un patrimonio valuado por encima de 
los 60 millones de pesos en un periodo 
de 9 años cuando únicamente declaró 
percibir un sueldo de investigadora 
de la UNAM durante dicho tiempo. –
sostuvo la empresaria- Ante estas 
acusaciones, la ex secretaria se 
limitó a responder que su patrimonio 
había sido logrado gracias a su 
trabajo y al de su esposo, el polémico 
catedrático John Ackerman, así como 
gracias a donaciones y herencias de 
sus familiares.

-Debido al elevado monto del 
patrimonio y a la débil justificación de 
la ex funcionaria, existen indicios para 
sospechar que hubo enriquecimiento 
ilícito. –opinó el editorialista

-Otra controversia que atañe a 
Irma Eréndira Sandoval, y podría 
también ser motivo de su partida, es 
el presunto conflicto que tuvo con 
el senador Félix Salgado Macedonio 
en el marco de la contienda por 
la candidatura de Morena para la 
gubernatura de Guerrero. Según 
algunas voces al interior de 

Morena, la entonces secretaria de 
la Función Pública habría difundido 
las acusaciones de violación en 
contra de Salgado Macedonio con 
el fin de favorecer a su hermano, 
Pablo Amílcar Sandoval, quien igual 
aspiraba a ser el abanderado guinda 
para el gobierno de la entidad. –
expuso la reportera

-De nuevo se habla con base en 
conjeturas. –comentó el analista- El 
mismo Félix Salgado Macedonio negó 
que esta destitución fuese algún 
tipo de venganza e incluso reconoció 
la gran labor que llevó a cabo Irma 
Sandoval al frente la SFP.

-Creo que es claro que, si esto 
fuese un acto de represalia, Salgado 
Macedonio no lo reconocería 
públicamente. No obstante, existen 
las condiciones para suponer que 
Irma Eréndira sí operó en contra 
del senador pues, en su momento, 
él afirmó que las acusaciones de 
violación en su contra fueron fuego 
amigo. –remembró la reportera- 
De ser esto cierto, Sandoval habría 
operado políticamente en contra del 
presidente pues Félix Salgado era a 
todas luces su candidato oficial.

-Aunque ambas explicaciones 
parecen plausibles, creo que el 
principal motivo de la destitución 
de Irma Eréndira Sandoval fue la 
deficiente gestión que tuvo en la 

SFP, la cual fue evidenciada en un 
informe de la Auditoría Superior de 
la Federación (ASF). –compartió la 
abogada- La ASF identificó distintas 
irregularidades como la falta de 
experiencia de los funcionarios de la 
secretaría o la poca claridad en los 
objetivos planteados por la misma. 
Sin embargo, la irregularidad que más 
llamó la atención fue la resistencia 
que mostró la SFP a ser fiscalizada 
por el órgano auditor mencionado.

-Así como nosotros, muchos 
mexicanos se preguntan cuáles 
fueron los motivos de esta destitución, 
especialmente por tratarse de un 
personaje tan controversial. Por 
esto, políticos de oposición han 
alzado la voz para exigir al gobierno 
una explicación sobre este cambio e 
incluso han pedido que se investigue 
judicialmente a la funcionaria por 
las acusaciones de enriquecimiento 
ilícito en su contra.

-De existir evidencias sólidas, 
definitivamente habría que interponer 
un proceso judicial en contra de Irma 
Eréndira Sandoval, pero exigirle 
al gobierno una explicación por la 
destitución está fuera de lugar ya 
que es facultad del presidente decidir 
quién encabeza dicha secretaría. –
expresó el consultor

-Considero que también es 
importante hacer ver los logros que 
consiguió la exsecretaria durante su 
encomienda. –propuso el analista- 
De acuerdo con lo compartido por 
Sandoval Ballesteros al momento de 
anunciarse su destitución, en sus tres 
años de gestión el gobierno federal se 
ahorró 200 millones de pesos gracias 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

FÉLIX SALGADO 
MACEDONIO Y PABLO 
AMÍLCAR SANDOVAL, 
HERMANO DE LA 
FUNCIONARIA DESTITUIDA.
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a las políticas de austeridad, el país 
recuperó 14 posiciones en el índice 
global de corrupción y se impusieron 
423 sanciones a 361 empresas.  

-El dato del índice global de corrupción 
es engañoso según pude leer en un 
fact-checking de Animal Político. 
Aunque es verdad que México mejoró 
en posiciones, esto se debió a que 
la corrupción en otros países creció 
pues la puntuación de nuestro país 
tuvo un aumento marginal. Además, 
el ranking al que hace referencia la ex 
secretaria utiliza criterios subjetivos 
para determinar sus puntuaciones por 
lo que no es un marco de referencia 
adecuado para medir de forma oficial 
el combate a la corrupción en el país. 
–informó la reportera

-Con más críticas que halagos, 
Irma Eréndira Sandoval termina su 
gestión en el gobierno federal y, 
según dijo, regresará a sus labores 
como académica en la Universidad 
Nacional Autónoma de México. –
señaló la empresaria- A pesar de este 
distanciamiento de la vida pública, es 
probable que sigamos escuchando de 
ella en las próximas semanas pues, 
como ya mencionaron, varias fuerzas 
políticas exigen investigaciones en su 
contra.

- ¿Quién será el nuevo titular de la 
SFP? –preguntó uno de los presentes
-Roberto Salcedo Aquino. –respondió 
el editorialista- Este experimentado 
político había fungido como 
subsecretario en la SFP durante el 
actual sexenio y anteriormente había 
colaborado en los gobiernos de Carlos 
Salinas de Gortari y Ernesto Zedillo. 
De igual manera, trabajó muchos 
años en la ASF y ha publicado varios 
libros relativos a la administración 
pública.

-Sin duda, Roberto Salcedo cuenta 
con la experiencia y las capacidades 
necesarias para revindicar el 
combate contra la corrupción en el 
país. Esperemos que su desempeño 
se rija por una honesta búsqueda de 
justicia y no por satisfacer la lealtad 
a ciegas que muchas veces ha exigido 
López Obrador a sus funcionarios. 
–concluyó el político- Solo con un 
criterio autónomo a los intereses 
del presidente, o cualquier otro 
gobernante, la SFP podrá lograr que 
el combate a la corrupción sea una 
realidad y no únicamente un discurso.

ROBERTO SALCEDO AQUINO, NUEVO TITULAR DE LA SFP, 
ANTERIORMENTE COLABORÓ EN LOS GOBIERNOS DE 
CARLOS SALINAS DE GORTARI Y ERNESTO ZEDILLO.
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“Hace como dos días 
salió un mensaje 

de Twitter de que 
uno de mis hijos 

iba a comprar el 
equipo Cruz Azul. 

Imagínense eso”.

Esta semana e presidente hizo un importante anuncio 
durante su conferencia de prensa: “Yo les adelanto que 
vamos a tener un día, tampoco toda la conferencia, pero 

vamos a invitar a alguien del gobierno que nos explique sobre 
las mentiras de la semana. Así como quién es quién en los 
precios de los lunes, vamos a sacar aquí un quién es quién en 
las mentiras de la semana para combatir las falsas noticias. 
Hay algunos que van a sacar primeros lugares siempre, o 
sea, siempre medallas de oro, pero aquí los vamos a estar 
exponiendo y también informándole a la gente, porque hay 
quienes se tragan todo eso (…) sí vamos a tener esta sección 
una vez por semana, nada más estoy viendo quién nos ayuda, 
porque tienen que hacer en análisis de todo y aquí presentar 
qué no es cierto, o sea, cuáles son las noticias falsas (…) 
vamos a estar aquí dando a conocer todas las noticias falsas 
y también aclarando, informando”.

Para justificarse, AMLO se refirió a algunas falsas noticias 
que han circulado en torno a él o su familia: “Hace como dos 
días salió un mensaje de Twitter de que uno de mis hijos iba a 
comprar el equipo Cruz Azul. Imagínense eso”.

El presidente se refería a un tuit que el domingo pasado 
difundió Luis Fernando Ortiz, un comentarista deportivo 
que trabaja en Televisión Mexiquense, que decía: “Según mi 
fuente, que es muy cercana a la institución celeste, el nuevo 
dueño de @CruzAzul será uno de los hijos de @lopezobrador_. 
Grupo Salinas también entraría a la operación. Lo cual me 
parece fantástico. Tv Azteca podría regresar a transmitir a la 
Máquina”.

Dudo que muchos leyeran el tuit de Ortiz en vista de que 
solo 1981 personas siguen su cuenta @luisfer_op13. Lo que 

aparentemente enojó a AMLO no es el insignificante alcance 
del tuit, sino que después alguien lo difundiera en Tabasco y 
que finalmente lo hubiera recogido y transmitido una estación 
de Grupo Imagen, que sí tiene una audiencia importante.

Al respecto, dijo que “Imagen la reprodujo. Sí, nada más que 
la calumnia, cuando no mancha, tizna, esa es una máxima 
del hampa del periodismo, pero ¿cuánta gente se queda con 
eso?”.

Rememorando, Andrés Manuel dijo: “Yo recuerdo que durante 
mucho tiempo sacaban a uno de mis hijos con un carro, un 
Ferrari, y no era él (…) Cuando yo era jefe de Gobierno, lo 
mismo, decían que vivía yo en La Toscana y yo pensaba que 
era en Italia, allá, que tenía yo una residencia, una mansión. 
No, es que es un fraccionamiento de Santa Fe que se llama 
así, La Toscana”. Hay que recordar que dicho fraccionamiento 
se construyó en la llamada Colina del Perro, en una fracción 
del inmenso terreno en donde está la casa que Carlos Hank 
González supuestamente le regaló a José López Portillo.
 
El presidente tiene todo el derecho de exhibir a quienes 
difundan falsedades o inexactitudes, y hará bien en hacerlo 
porque no se vale que un periodista lo haga con el único 
propósito de desinformar y, de paso, tiznar o manchar la 
imagen de un funcionario o una entidad pública.

AMLO también debe aceptar que cualquier periodista 
o comunicador tiene el derecho de exhibir a cualquier 
funcionario o entidad pública, incluido él mismo, que mienta, 
manipule datos o desinforme.

Será interesante ver cómo evoluciona esta idea presidencial.

OPINIÓN OPINIÓN 

AMLO DENUNCIARÁ NOTICIAS FALSAS Y DEBERÁ 
ACEPTAR QUE SE DENUNCIEN LAS QUE ÉL DIFUNDA

Por: Eduardo Ruíz-Healy. 
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SI ERES UNA
CONSTRUCTORA
¿

Sabías que debes contar con un plan de manejo y disposición

final de residuos.

Sana es una empresa certificada y autorizada en

el servicio de recolección y transporte de residuos.

Garantizamos un servicio integral de recolección

oara comprobar la trasabilidad y disposición final

de tus residuos.
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CLAROSCURO

La oligarquía es un sistema de 
gobierno en la que el poder 
está en manos de unas pocas 

personas pertenecientes a una clase 
social privilegiada, dice el diccionario 
como definición.

La oligarquía gobernante ha 
limitado considerablemente el 
desarrollo económico, en el contexto 
latinoamericano, generando con esto 
una fragilidad institucional acentuada 
y caldo de cultivo para la intervención 
de dogmas socialistas y de regímenes 
populistas y clientelares.

Morena es hoy la reedición de ese 
priismo del que como país y sociedad 
queríamos deshacernos, evolucionar 
y dejar atrás las decisiones de un solo 
hombre, de un partido que siempre 
ganaba la elección, que siempre 
ganaba mayoría en las cámaras 
y que decidía qué gobernadores 
llegaban o se iban precisamente por 
ese desprecio a un pueblo que era 
renuente a participar en política.

Hoy, el pueblo no sólo no participa 
en política sino que aplaude como 
foca las violaciones legales de las 
autoridades y que terminarán, como 
sucedía antes, siendo afectados 
por esas decisiones en su perjuicio. 
Cuando la gente decide votar, su 
decisión asombra y en Yucatán eso 
pasó: el PAN ganó todo aunque 
muchos no eran panistas.

Y en Yucatán el Congreso es de 
mayoría panista aún cuando muchos 
diputados, aún de otros partidos o 
coaliciones y alianzas, en realidad 
son alfiles del gobernador Mauricio 
Vila. La duda es si, en ese Congreso, 
se le facilitará al gobernador su 

OLIGARQUÍA
En Yucatán, la próxima 

Legislatura será de 
mayoría panista.
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gobernanza o serán levantadedos exactamente 
como lo que se combatió en estos comicios ante 
los atropellos del Congreso y el presidente López 
Orador.

El éxito electoral del gobernador no se tradujo 
en un éxito en los relevos de su gabinete en el 
gobierno.

La polémica por el nombramiento de Liborio Vidal 
como secretario de educación no se hizo esperar 
precisamente por la falta de experiencia en el 
ámbito y por lo que, aseveran, es una falta de 
preparación académica.

La nueva secretaria de las mujeres, “Maricris” 
Castillo Espinoza, en sustitución de María Herrera 
Páramo, provocó que le reclamaran su falta 
de experiencia en temas de mujeres y aunque 
le reconocen capacidad, grupos de mujeres se 
ampararán ante esa decisión del Ejecutivo.

Mujeres activistas de Yucatán acudieron al Poder 
Judicial de la Federación para promover un amparo 
directo contra la designación de la titular de la 
Secretaría de las Mujeres (Semujeres).

Nancy Walker Olvera leyó un comunicado en 
el que se señala, por parte de otras activistas 
y académicas, el rechazo categórico del 
nombramiento de María Cristina Castillo Espinosa 
como la titular de Semujeres.

Ella explicó que no se trata de un linchamiento en 
contra de una persona, sino que se necesita de 
una persona cualificada para sacar adelante las 
políticas públicas que promuevan la perspectiva 
de género y la defensa de los derechos humanos.

Sin embargo, el gobernador Mauricio Vila declaró 
que el nombramiento se realizó para tener 
mejores resultados y que le den la oportunidad a 
los nuevos funcionarios de ejercerlo para conocer 
sus capacidades y rendimiento.

Sin embargo, la mayor critica a la gestión de 
Vila es que muchos de los que forman su equipo 
compacto no tienen ideología ni atienden a los 
ciudadanos sino que solo acatan las instrucciones 
del jefe del Ejecutivo.

Mientras esa queja prevalece, lo cierto es que 
Vila y sus allegados ganaron 14 posiciones de 
15 de mayoría en el Congreso y muchos de los 
plurinominales llegaron a sus encargos para 
representar los intereses del gobierno no de los 
electores y menos los de los partidos que los 
postularon.

El PAN ganó por primera vez el municipio de 
Valladolid donde el gobierno local promueve 
no sólo inversiones millonarias sino que hay un 
plan para convertir a la Sultana de Oriente en un 
polo de desarrollo siendo actualmente la tercera 
ciudad más grande del Estado.

En el Congreso federal Yucatán aportó tres 
diputados de mayoría por dos de Morena y el 
PRI resultó ser el gran perdedor porque sus tres 
posiciones federales obtenidas en los pasados 
comicios de 2018 las perdió.

Los cambios en el gabinete continuarán, pero la 
gran duda es si el Congreso podrá decirle que no 
al gobernador o se convertirán en levanta dedos 
automáticos.
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OPINIÓN 

Bueno, conforme lo ofrecido 
la semana pasada, vamos 
conversando de lo que nuestros 

funcionarios/as electos tienen 
obligación de estar hablándonos, 
entendido que están allí porque 
1) ofrecieron servirnos, casi lo 
prometieron y hubo quienes hasta 
nos pidieron, casi suplicaron, que 
confiáramos en que lo harían, 2) están 
allí porque con las reglas democráticas 
vigentes obtuvieron los votos 
suficientes, o sea, que un porcentaje de 
nuestra gente aceptó dejarles llegar, y 
3) su sueldo infalible de cada quincena 
y demás prestaciones, así como cada 
pesito que usan en sus funciones fue 
nuestro, pagado con tooooodas las 
contribuciones que se nos aplican en 
nuestro País, Estado y Municipio.

A diferencia de cualquier ciudadano/a, 
que puede y tiene derecho a hacer con 
su tiempo y sus recursos lo que desee, 
cuidando únicamente que NO esté 
prohibido por la ley, una persona en 
el servicio público SÓLO puede hacer 
aquello para lo que la ley le faculte. Y 
una de sus obligaciones genéricas y de 
respeto a su relación con la ciudadanía 
que los contrata es rendirle cuentas.

En estas conversaciones voy a referirme 
a decisiones y acciones recientes de 
personas que ejercen en lo público. 
Empezando por revisar si el asunto 
es realmente algo que corresponde 
con la responsabilidad por la que les 
pagamos. En caso afirmativo, analizar 
el punto objetivo de la situación, algún 
aspecto jurídico aplicable, las aristas 
sociales a considerar y dando una 
apreciación de la ruta de acción que 
mejor respondería a los intereses 
ciudadanos. En caso negativo, poniendo 
en foco los efectos de tal distracción de 
sus deberes centrales y las preguntas o 
exigencias que considero deberíamos 
asegurar que se atiendan en vez de mal 
usar tiempo y recursos públicos.

Mis motivos son dos. Por una parte, 
como ciudadano, como papá y como 
individuo que vive de su trabajo 
procuro hacer lo que está a mi alcance 
para que lo público funcione mejor, y 
escribir y difundir es una de las cosas 
que creo pueden servir, en especial si 

encuentran eco en otras personas con 
interés similar o complementario. El 
otro motivo está en que mi formación 
y experiencias profesionales son 
diversas, y me permiten unir, casi 
hilvanar, como lo hacía mi padre 
(sastre de oficio) elementos que en 
cada esfera se ven con claridad, pero 
que pocas veces se visualizan en 
conjunto y menos veces se ponen al 
alcance de una conversación duradera 
y orientada a la acción. Hablar sencillo, 
de lo más visible, con alguna pintada 
de elementos técnicos útiles y ponerlo 
a tu alcance por si llega a interesarte 
conversarlo.

Situación

Para ejemplificar e iniciar, este 
lunes 21 de junio, el Gobernador de 
Yucatán anunció el cambio en puestos 
importantes de su administración. 
Algunos medios dieron cuenta de la 
noticia sin más, otros señalaron sus 
apreciaciones sobre los motivos y 
significados y otros más aportaron 
elementos de la trayectoria de las 
personas que llegan (y por allí alguno de 
las que se van). Eso hizo el funcionario 
electo.

Las redes electrónicas vieron 
transitar, como suele ser, variedad de 
opiniones en favor y en contra de los 
nombramientos, de los relevos, de 
las personas, del gobernador, de su 
partido, de la política y del futuro de 
nuestro querido Yucatán.

El matiz de estos cambios se da 
en cuanto al momento inmediato 
poselectoral en que se dan (habiendo 

el partido en el gobierno estatal 
obtenido resultados considerados muy 
favorables) y la divergencia del perfil y 
trayectoria de algunos/as respecto al 
cargo que ocuparán.

Destaca el rechazo categórico en el 
nombramiento para la Secretaría de 
las Mujeres por parte de una cantidad 
notoria y calidad enorme de mujeres a 
quienes valoro, respeto y sigo en varios 
temas, pero sobre todo si se trata de 
ellas mismas. En conjunto y luego de 
manera individual, de manera firme 
y creciente expresaron por escrito 
los motivos de su inconformidad y 
obtuvieron un creciente respaldo a 
su planteamiento. Primero respecto 
al nombramiento y después hacia 
la respuesta del Gobernador, quien 
respondió en entrevista que los 
nombramientos son los adecuados, 
pues es “como en un juego de béisbol” 
haciendo analogías respecto al 
relevo de lanzadores en el arranque, 
intermedio y cierre.

Aspectos jurídicos

Sí, el Gobernador tiene la facultad de 
nombrar a quien considere y relevarlo 
en el momento que considere, en los 
puestos que se anunciaron. Y lo hizo 
siguiendo las reglas.

Los funcionarios públicos en nuestro 
País pueden ser electos, como es el 
caso de quienes ocupen la presidencia, 
gubernaturas, senadurías, diputaciones 
federales y locales, alcaldías (y 
regidurías) y algunos otros en ciertos 
lugares. El resto de los/as funcionarios 
son designados o simplemente 
contratados por aquellas personas que 
han sido electas. Estos mecanismos 
tienen en algunos casos reglas que 
buscan propiciar una mejor decisión 
respecto a la persona de acuerdo al 
cargo que va a ejercer. En algunos 
casos se ha avanzado a la definición 
de un perfil y trayectoria idónea para 
quienes aspiran y en otros, muy pocos 
aún, se establecen incluso mecanismos 
de concurso abierto.

PERDER LAS BASES
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Aristas Sociales

Como suele decirse: la ley no lo es 
todo; tristemente: la ley y la realidad 
pocas veces coinciden; y como duele 
enterarse: la ley se construye de 
maneras diversas, a veces errática, 
generalmente limitada, casi siempre 
respondiendo a circunstancias de 
poder y de intenciones particulares, 
raramente con una conciencia y 
enfoque pro ciudadanía.

Podemos preguntarnos si para puestos 
como las Secretarías de Estado, en 
especial aquellas que tienen una 
encomienda más sensible socialmente, 
basta con apegarse a la ley o quienes 
toman las decisiones deberían 
atreverse a hacer una óptima selección, 
defendible ante cualquier criterio 
técnico. Yo respondo que sí.

También cuestionar si la lectura 
social que se dé a un nombramiento, 
en especial a un relevo en puestos 
de primer nivel, es relevante en 
grado mayor, igual o menor que las 
perspectivas políticas, las alianzas 
para la gobernabilidad o los méritos 
propios dentro del denominado equipo 
de gobierno o partido en el poder. 
Yo respondo que un funcionario que 
aspire a ser un estadista o líder de su 
gente o servidor público exitoso, debe 
nutrir primero su deliberación de las 
apreciaciones de la ciudadanía sobre 
el papel que jugará uno u otro posible 
designado/a. Y, tomada la decisión, 
debe procurarse el apoyo de la ciencia 
de la comunicación para hacer ver 
el potencial positivo de la decisión 
tomada, pues es claro que siempre 
habrá un sector mayor o menor que no 
esté de acuerdo con ella.

Y en este caso, como ha ocurrido antes 
en muchos lugares y tiempos, ¿ante 
una protesta honesta de un sector 
incuestionable y amplio, cabe recular? 
No me refiero a la reacción aislada o 
airada de algunas personas, que puede 
haber en cualquier historia; me refiero, 
en este caso particular, a una decisión 
quizá correcta, quizá incorrecta, pero 
claramente cuestionable y ante la cual 
es inmediata, contundente, respetuosa 
y sostenida la protesta por parte de 
un colectivo creciente de personas 
que en el estado han aportado tanto 
en el tema y han sido pilares de su 
desarrollo. Sí me refiero, también, a si 
recular representaría un crecimiento 
o un deterioro a la imagen y labor del 
funcionario. Mi respuesta es que lo 

ideal hubiera sido tomar una decisión 
con base ciudadana, donde obviamente 
quienes hoy protestan hubieran tenido 
que ser consultadas. Ante los hechos, 
respondo que abrir un ágil, respetuoso, 
incluyente y honesto proceso de 
revisión de la propuesta sería un acto 
de buen gobierno, de respeto a la 
ciudadanía y de reconocimiento a la 
sociedad civil activa. Cualquiera que 
fuera el resultado, considero sumaría 
al reconocimiento de quien a final de 
cuentas tiene el derecho a decidir.
 
También quiero dejar aquí mi opinión 
respecto a la forma en que se termina 
un cargo. No estoy seguro de que 
aplique que el gobernante nos diga 
porqué retira a un funcionario/a en 
quien confío antes, pero creo que más 
SÍ. Eso sería, por lo menos, una novedad 
en nuestro sistema. Al mismo tiempo es 
importante pensar en que en algunos 
casos, un funcionario/a, del nivel que 
sea, merece al cambiar de puesto 
o perder su trabajo una explicación 
adecuada y una consideración a su 
dignidad como colaborador y como 
persona. La leyenda urbana dice que 
llega a pasar que quien se va se entera en 
la prensa de que ya se fue y eso a nadie 
se lo deseo. Igual por los colaboradores 
y usuarios de los servicios, hay formas 
correctas de hacer los relevos y esto no 
es cosa menor, si puede afectar a veces 
mucho y a veces gravemente.

Ruta Ciudadana

La propuesta que puedo hacerle como 
ciudadano al Gobernador, y en la que 
pueden sumarse quienes coincidan, 
es que revalore sus razones para las 
decisiones y actúe en consecuencia. 
El resultado mínimo sería una mejor 

explicación a la gente, ya que a algunos 
el béisbol no nos inspira y a algunas 
menos, pero aún a los muchos/as que 
les apasiona pagan por ver una tarde/
noche de partido, no tres o más años de 
lanzamientos y batazos.

Hacia la ciudadanía que guste conversar 
sobre esto:

Reconozco en la protesta realizada un 
acto cívico válido, apuesto a que útil y 
sobre todo necesario, la opinión debe 
plantearse y convertirse en acción 
razonada; lo escrito bien, la difusión en 
redes y otros medios bien, y mantenerse 
en acciones crecientes es lo deseable 
y esperable de ustedes; y a quienes 
deseen ser parte de lo que se decida, 
integrarse a un cauce de opiniones, ya 
sea a favor, en contra o de libre flujo 
sin polaridad, pero que no se quede 
en reacción, sino avance hacia vías de 
influir en que pase lo que consideremos 
adecuado. Hasta en las redes se puede 
lograr eso.
Habrá quien crea que esto no importa, 
o que es lo mismo de siempre, o que 
ya está decidido y no hay forma de 
cambiarlo (para bien o para mal); 
habrá quien conserve la preocupación, 
indignación o desprecio ante esta 
polémica. Y todo es válido, como lo es 
también decidir y actuar para que esto 
se siga hablando hasta que lleve a 
una mejor satisfacción del gobernante 
hacia las necesidades de la ciudadanía. 
Al margen de lo que pase en este caso, 
creo que tenemos que lograr que cada 
persona a la que le demos un cargo 
entienda que somos sus contratantes, 
sus clientes, sus ciudadanos/as, su 
pueblo, su equipo, y actúe a diario en 
consecuencia.

Cambiar al lanzador puede ser la 
decisión adecuada. Sorprender al 
rival robándose una base, puede ser 
una buena idea, más si tu equipo está 
enterado. Pero descuidar al equipo que 
te alimenta, con el que juegas todos los 
partidos, es un riesgo enorme de perder 
en algún momento las bases ganadas. 
Al final de cuentas, en la SOCIEDAD, 
como en el BÉISBOL, el que dirige será 
responsabilizado del resultado del 
JUEGO.
----------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.
Especialista en Psicología y Licenciado 
en Derecho.
Presidente 2011-2014 del Colegio de 
Psicólogos del Estado de Yucatán.
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Las redes de activistas son tan cambiantes como 
sus propios chats de conversación en las que un 
día sí y otro no, excluyen a quienes no forman 
parte de sus grupos.

OPINIÓN 

La virulencia de las activistas a 
favor de la perspectiva de género 
en contra de María Cristina 

Castillo Espinosa, ex directora del DIF 
estatal está rebasando una delgada 
línea que divide la inconformidad, 
aceite que lubrica esta noble causa de 
la congruencia, engrane que debería 
dar cohesión a este grupo entre las 
que destacan Gina Villagómez Valdés; 
Adelaida Salas Salazar; María Herrero 
Buchanan y Nancy Walker Olvera.

No se les regatea la larga lucha que 
desde el incipiente Instituto de la 
Equidad de Género (IEGY) iniciaran 
esfuerzos para que se lograra, en 
el 2011 preparar el primer Manual 
con Perspectiva de Género para 
la Planeación, Programación y 
Presupuestación 2012; un paso 
fundamental para lograr la tan 
ansiada transversalización de género 
en todas las dependencias estatales.

Esta delgada línea obedece a una 
serie de contradicciones: la primera 
de ellas es el señalamiento de un 
grupo de mujeres que se han hecho 
llamar doctas en la materia contra 
otra mujer a la que se acusa de ser 
una “mera repartidora de despensas”.

Acusaron la indiferencia del gobierno 
estatal a esta perspectiva de género 
cuando apenas hace dos meses, la 

PERSPECTIVA DE GÉNERO: 
EL RECURSO LAS UNE PERO 

EL PODER LAS DIVIDE

Por Roberto Uscanga Hernandez
Correo: robuscanga@hotmail.com
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propia Nancy Walker Olvera fue testigo de cómo el DIF 
estatal participó activamente en la Presentación del 
Manual de Rutas de Prevención y Atención a la Violencia 
Contra Niñas con Discapacidad; toda vez que es en esta 
dependencia donde se reciben, de primera instancia, 
las denuncias relacionadas con estos temas y que 
posteriormente se coordinan con la propia Prodemefa, 
la FGE; la Semujeres y también la Comisión Estatal de 
Atención a Víctimas.

En sus postulados, señalan que en tres años no ha sido 
suficiente el trabajo de Semujeres para llevar al cabo estos 
objetivos, sin embargo, reconocen que ellas fueron las que 
postularon a María Herrero Páramo para ocupar ese cargo 
que ahora denostan.

En otras palabras, esta delgada línea que separa a “las 
expertas” de las “no expertas” es la premisa principal para 
señalar de antemano la incapacidad de una persona que 
según sus argumentos no cumple con el perfil necesario 
para trabajar con estas redes. 
Y cuando nos referimos a estas redes, nos referimos en 
particular a un exclusivo grupo que durante estos tres 
años, hizo de la dependencia un coto de poder en el 
que en lugar de acrecentar esta transversalización de 
género, únicamente se dividieron un gran pastel para 
trabajar agendas particulares, haciendo de SEMUJERES 
y de su titular, María Herrero Páramo, una luz apagada, 
inmovilizada como una rehén de una dependencia, que a 
diferencia de todas las demás dependencias estatales fue 
la única, además de la Secretaría de Seguridad Pública en 
incrementar su presupuesto en casi un 50% en el 2019.

Las redes de activistas son tan cambiantes como sus 
propios chats de conversación en las que un día sí y otro 
no, excluyen a quienes no forman parte de sus grupos. 
Algunas activistas no se pueden ni ver entre ellas: Gina 
Villagomez no puede ver a María Eugenia Núñez, y María 
Eugenia Núñez no puede ni ver a Adelaida Salas... Cada 
una con su tema se unen para conseguir recursos pero se 
desunen cuando tienen poder.

Han callado cuando en administraciones anteriores los 
recursos fueron cortados abruptamente para el tema de 
la violencia de género y nunca cuestionaron los perfiles 
de Roberto Rodríguez Asaf como la persona del gobierno 
estatal que las atendió para ir posponiendo el tema de la 
Alerta de Género para Yucatán solicitada a la Federación 
durante ocho meses, mientras las integraba a su nómina, 
lo cual también hizo Martha Góngora como ex secretaria 
general de gobierno.

En este caso nos llama la atención que la activista María 
Eugenia Núñez Zapata, quien lleva un liderazgo en el tema 
de la paridad sustantiva no firme ese escrito porque según 
nos cuentan, se estaría cometiendo una violencia política 
contra una mujer lo cual es un tema de su competencia y 
no de la doctora Gina Villagómez Valdés.

Estas delgadas líneas son las contradicciones que pueden 
poner en peligro una larga lucha de años de este grupo 
de activistas que saben muy bien que la igualdad de 
oportunidades no garantiza la igualdad de resultados, 
mismos que requieren la posibilidad de dar a las personas 
un trato equivalente (no idéntico), considerando las 
diferencias y desigualdades que puedan presentar.

Hoy, el trato que le están dando a una mujer como María 
Cristina Castillo Espinosa podría decirse que está llegando 
a violentar estos principios de igualdad sustantiva. Por 
eso, se dice que en estas redes, el recurso las une, pero el 
poder las desune.
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La reactivación económica de Yucatán se sigue 
impulsando a través de importantes inversiones como 
la nueva Planta de Molienda de la empresa Holcim 

México que inauguró el Gobernador Mauricio Vila Dosal, 
la cual, con una inversión privada de más de 815 millones 
de pesos y la generación de 455 fuentes de trabajo, 
contribuirá en el largo plazo a reducir el costo del cemento 
para los yucatecos. 
 
Junto con el director de Holcim México, Jaime Hill Tinoco, 
Vila Dosal realizó la develación de placa y el corte de listón 
de la nueva fábrica, que es la primera de esta empresa 
en construirse en toda Latinoamérica con instalaciones 
modernas y eficientes equipadas con tecnología alemana 
y un enfoque sólido de sustentabilidad.
 

Al hacer uso de la palabra, Hill Tinoco destacó las bondades 
con las que cuenta Yucatán para la atracción de inversiones 
que son esenciales para el éxito y crecimiento no sólo de la 
empresa, sino que también de Umán y todo el estado. 
 
Durante su discurso, señaló que esta inauguración es 
un reflejo de la excelente confianza y compromiso que 
existe entre el Gobierno y la iniciativa privada y “con lo que 
impactaremos fuertemente con una derrama económica 
aportando a la reactivación económica que está llevando 
estratégicamente el estado”.
 
En su mensaje, Vila Dosal agradeció la confianza 
depositada en Yucatán para invertir, pues ello no solo 
se traduce en generación de empleos, sino que, en esta 
ocasión, al haberse construido esta planta de molienda, el 
mercado de cemento en Yucatán tiene mayor competencia.

EspecialEspecialESPECIAL

CON UNA INVERSIÓN PRIVADA DE MÁS DE 815 MILLONES DE 
PESOS Y LA GENERACIÓN DE 455 FUENTES DE TRABAJO, SE 
INAUGURÓ LA NUEVA PLANTA DE MOLIENDA DE HOLCIM MÉXICO.

Especial  / La Revista 

CONFIANZA
Inaugura el gobernador Vila Dosal

planta de Holcim-México, en Umán
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HOLCIM MÉXICO ES UNA EMPRESA DEDICADA 
A LA PRODUCCIÓN Y COMERCIALIZACIÓN DE 
CEMENTO, CONCRETO PREMEZCLADO, GRAVA, 
ARENA Y OTROS PRODUCTOS Y SERVICIOS 
PARA LA CONSTRUCCIÓN. 

 Acompañado del Alcalde de Umán, 
Fredy de Jesús Ruz Guzmán, el 
Gobernador recordó que el 2020 fue 
un año muy complicado para todos: 
para las empresas, para los papás, 
para las mamás, para los niños, para 
las familias y, por supuesto, también 
para los gobiernos, indicó, pues, 
continuó, no solamente tuvimos la 
peor pandemia de los últimos 100 
años, sino que, además, también 
tuvimos el paso de 3 tormentas 
tropicales y 2 huracanes que dejaron 
a más de 85 municipios declarados 
como zona de desastre.
 
“Pero nos estamos levantando 
en Yucatán ya que, durante esta 
pandemia en los meses de marzo 
a agosto en Yucatán, se perdieron 
25,000 empleos, de los cuales ya 
logramos recuperar 14,000, lo que 
quiere decir que, si seguimos al ritmo 
que vamos, podremos recuperar 
todos los empleos en prácticamente 
año y medio y eso habla del trabajo 
coordinado que estamos haciendo los 
3 órdenes de Gobierno, pero también 
habla del empuje y de la enjundia que 
el pueblo yucateco le está poniendo 
a su recuperación”, aseveró el 
Gobernador.
 
Holcim México es una empresa 
dedicada a la producción y 
comercialización de cemento, 
concreto premezclado, grava, arena 
y otros productos y servicios para la 
construcción. Con esta nueva planta 
establecida en Umán tiene capacidad 
para producir 650,000 toneladas de 
cemento al año.
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La Fundación del Empresariado 
Yucateco A.C., tiene como meta 
incrementar el número de empresas 

que participen en las acciones de 
filantropía, aportando recursos y 
sumándose a los programas que se 
impulsan en las comunidades del estado 
de Yucatán, informó Juan Manuel Díaz 
Roche.
 
Al rendir su informe anual de actividades, 
Díaz Roche señaló que, la Feyac cumple 

ocho años de trabajo integrando 
resultados con programas sociales y 
proyectos productivos que impulsan 
tareas de organización, emprendimiento, 
desarrollo humano e impulso a jóvenes 
acompañando su desempeño educativo.

El 2020 resultó un año difícil por la 
pandemia, lo que obligó a cerrar el 
programa ADN (becas para adolescentes 
de secundaria) debido al cierre de las 
escuelas, sin embargo, se mantuvo el 

Especial / La Revista 

OPINIÓN ESPECIAL 

JUAN MANUEL DÍAZ ROCHE, PRESIDENTE DE 
LA FUNDACIÓN DEL EMPRESARIADO YUCATECO A.C. 

RINDIÓ SU INFORME ANUAL DE ACTIVIDADES.

LA FEYAC BUSCARÁ QUE MÁS 
EMPRESAS SE SUMEN AL 
ESFUERZO FILANTRÓPICO
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ENTRE LAS 
DIFERENTES 
ACTIVIDADES 
QUE REALIZÓ 
LA FUNDACIÓN, 
ESTUVO LA 
ENTREGA 
DE 10 MIL 
DESPENSAS EN 
26 MUNICIPIOS 
YUCATECOS. 

esfuerzo y proyectos que se emprendieron en la población 
de Tahdziú, con madres de familia, jóvenes y personas de 
la comunidad maya-hablante.

La organización demanda mayores recursos para 
ampliar sus programas y alcanzar a un mayor volumen 
de población. Tras cinco años, el proyecto Flamboyanes 
(Fraccionamiento ubicado al norte del puerto de Progreso) 
ha rendido buenos frutos y la población ha respondido con 
tareas comunitarias, impulso a proyectos productivos y 
mayor convivencia social pacífica.

Desde 2019 iniciaron programas de trabajo en la población 
de Tahdziú, (uno de los tres municipios más pobres del 
estado) donde han logrado atender a mujeres, jóvenes 
y ancianos. Puntualizó que los programas de Feyac van 
enfocados a la atención de la salud, educación, proyectos 
de emprendimiento y tareas de vinculación social.

Desde 2018 el gobierno del estado entrega recursos 
que acompañan estos programas y que, el presupuesto 
asignado para este año es de 5 millones de pesos. Una 
de las causas que impulsa esta organización son la 
denominación: Empresas Socialmente Responsables (ESR) 
y que a la fecha suman 30 empresas yucatecas con este 
sello.

“Es preciso que más empresas compartan la condición 
de aportar y participar y por ello, buscarán que los giros 
empresariales que están llegando a nuestro estado 
participen, aporten y que sus recursos repercutan en 

respuestas que demanda la sociedad, para apuntalar 
la calidad de vida y las necesidades apremiantes de la 
población”, comentó.

Informó que, en 2020 los programas que impulsa la Feyac 
beneficiaron a unas 12 mil personas y se logró con el 
respaldo de 92 empresas yucatecas y 70 Organismos de 
la Sociedad Civil.

Refirió que en 2020 cancelaron becas para poco más de 
600 adolescentes, debido al cierre de escuelas, pero se 
espera que al reactivarse la escuela presencial se pueda 
reactivar el programa y la atención a los escolares.

Solicitan apoyo estatal

Asimismo, los directivos de este organismo pidieron 
al Gobierno del Estado que se le considere dentro del 
presupuesto de los próximos años, ya que se han visto los 
beneficios de la fundación.

La Feyac señalaron, cada año se le da un porcentaje 
del Impuesto Sobre la Nómina (ISN), pero este varía 
dependiendo de las condiciones y necesidades del 
Gobierno del Estado.

Finalmente se dijo que, actualmente, están en pláticas con 
la autoridad para que se defina un porcentaje mínimo y 
que no varíe año con año, por lo que plantean que para 
este 2021 aterricen 5 millones de pesos.
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“Por el bien de todos, Primero los Pobres” enorme mentira 
de Andrés Manuel López Obrador que acuñó desde 2006 
para contender contra Felipe Calderón (PAN) en la elección 

presidencial en ese año. Y, versus Enrique Peña Nieto (PRI) en 
2012. Seis años después (2018) le dio dividendos ganando, 
arrasando con más de 30 millones de votos, de manera 
legítima, contundente, incuestionable.

Su bandera electorera con la coalición PRD, PT, MC (2006) 
fue explotar el sentimiento de la población vulnerable al 
“treparse” con su simulada actitud proteccionista en favor de 
los “olvidados” por el PRI y PAN, sabedor que le daría votos 
prometiendo, ofertando, comprometiendo su esfuerzo por 
sacar de la marginación a 49 millones 500 mil mexicanos en 
pobreza y pobreza extrema que el gobierno (2008) panista de 
Felipe Calderón ignoró.

López Obrador vio en esas cifras, registradas por el Consejo 
Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social 
(CONEVAL) del Gobierno Federal, que mide la pobreza 
de México y los programas sociales, un tesoro político, 
electorero, partidista que le permitiría operar, prometer a los 
mexicanos que de llegar a la presidencia del país resolvería 
la crisis. Sabía que abrazar a los “pobres” más temprano que 
tarde le daría triunfos.

La realidad, a ningún político, gobernante, candidatos, 
partidos, autoridades públicas les interesa abatir la pobreza, 
marginación, olvido a los “jodidos”. Simplemente son objeto 
de deseo para campañas de toda índole. Mienten, falsean, 
fanfarronean cuando en discursos, masivos, entrevistas, 
boletines de prensa, trípticos, flayers, etc. se desgarran 
las vestiduras lamentando el estrato social de la mayoría 
de la población. Los marginados son “carne de cañón” de 
los políticos para sus intereses personales, económicos, 
grupales, partidistas, familiares.

Son sólo cifras para presumir en informes de gobierno, en 
giras internacionales, en proyecciones presupuestales para 
el año siguiente y sacar más dinero a la Cámara de Diputados, 
que luego roban, desfalcan (verdad hermanos Moreira -PRI- 
ex gobernadores de Coahuila), desaparecen, atesoran para 
su futuro político (verdad Ebrard, Monreal, Peña Nieto, etc.) 
Recursos que jamás canalizan al abatimiento de ese rezago 
social, pues mientras más pobres haya menos ciudadanos 
inteligentes, contestatarios, cultos se enfrentarían a los 
gobiernos corruptos, ineptos, inútiles, mentirosos, incapaces 
(verdad Transformación de 4ª).

Para López Obrador los pobres y pobres extremos son la excusa 
perfecta para perpetuarse en el poder. Seguirá ondeando su 

OPINIÓN OPINIÓN 

Pobres extremos, la T4a. acumula 
18 millones 300 mil… y contando.

“PRIMERO LOS POBRES” YA SUMAN 
67 MILLONES, DE LOS 52.4 QUE RECIBIÓ

Por Luis Repper Jaramillo
Correo: lrepperjaramillo@gmail.com
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bandera electorera de “por el bien 
de todos, primero los pobres”. Sólo 
piensa en su futuro político personal 
-transexenal-, partidista (Morena), 
familiar (hijos, hermanos, primos, 
cuñadas, etc.), aduladores y quedar 
bien con sus compinches: Maduro, 
Ortega, Castro (2), Bolsonaro, 
Morales, que, si diéramos un repaso 
a esos gobiernos, la pauperización, 
pobreza extrema, abandono, son 
similares, lamentablemente, a la que 
padecemos en México, provocada 
por la errática, nula política social 
del (des) gobierno de Andrés Manuel 
López Obrador.

Para poner en contexto esta 
afirmación, dejen les digo, retomo 
fragmentos del discurso de López Obrador la noche de 1 de 
julio de 2018, horas después de conocerse el triunfo en las 
urnas del proyecto de Morena, El Peje y la Transformación de 
4ª, pronunciado en el abarrotado Zócalo de la CDMX, al que 
acudieron chairos, pejezombies, amlovers, botts, acarreados, 
“convencidos”, pagados y uno que otro “despistado” que ni idea 
tuvo qué hacía ahí.

Embriagado de soberbia al mirar y escuchar las loas a su 
mesías (culto a la personalidad), El Peje soltó la lengua. No 
habían sido suficientes tantas promesas, compromisos, 
ofertas de campaña que avivó, con más, a sus fieles. Retomo 
sólo la parte de “primero los pobres”: el Estado dejará de ser un 
comité al servicio de una minoría. Mi gobierno (Transformación 
de 4ª) representará a todos los mexicanos, ricos y pobres. 
Escucharemos, atenderemos y respetaremos a todos, pero 
daremos preferencia a los más humildes y a los olvidados” 
Woow… ¡¡¡qué profundo, qué visión, qué sapiencia!!!

Embelesado por la idolatría de sus fans, López insiste “no 
puede haber gobierno rico, con pueblo pobre” (no gobierno, 
Andrés, pero tus hijos Andrés Manuel, José Ramón y Gonzalo 
Alfonso López Beltrán sí). Representaré a los mexicanos, a los 
pobladores del campo y de la ciudad, a migrantes, a creyentes 
y no creyentes, a seres humanos de todas las corrientes de 
pensamiento, de preferencias sexuales, en especial a los 
pueblos indígenas” ¡Mentiroso!

Luego de ese mensaje, dos años y medio después el 
tabasqueño sigue con sus mismas mentiras, que dejaron 
-en parte- ser discursos y pasar a las dádivas, dinero en 
efectivo como a sus ninis, becas a diestra y siniestra a pseudo 
estudiantes. Jóvenes construyendo el futuro, que no son más 
que holgazanes, buenos para nada, al servicio de las acciones 
de Morena, como “servidores de la nación”, convirtiéndose en 
operadores electoreros en las regiones marginadas, pobres, 
olvidadas -ahora por Morena- Ofertas cachavotos para el 6 
de junio pasado.

Más dinero (dádivas) de sus programas sociales (político/
electoreros), Sembrando Vida, una simulación de apoyo al 
campo, en donde personeros de la Transformación de 4ª, 
incendian, destruyen, erosionan parcelas, terrenos fértiles 
privados, y aparece otra mafia del lopezobradorismo ofreciendo 
“apoyo” (dinero) para rescatar los predios dañados, sembrar 
árboles, abonar la tierra, depositar semillas, etc. a cambio de 

entregar copia de su credencial del 
INE y comprometiéndose a votar el 6 
de junio todo por Morena.

Pero el cálculo falló y en la elección 
López, T4a, secuaces, candidatos 
y el partido perdieron 14 millones 
de seguidores, de los que 2 años 
y medio atrás (2018) tenían 30 
millones. Las mentiras, incapacidad, 
corrupción, ineptitud, inutilidad del 
gobierno de la Transformación y el 
hartazgo del Falso Mesías causaron 
la contundente derrota.

Pero vayamos a exhibir las falacias 
de López Obrador que datan de 
2006.

Al cierre de 2020, existían en México 62 millones 300 mil 
compatriotas en situación de pobreza. A marzo de 2021 la 
cifra aumentó a 67 millones, es decir esta decadencia lejos de 
solucionarse, incrementó; es decir, la Transformación de 4ª no 
ha sabido tocar fondo de esta vergüenza social.

Este primer dato real, comprobable, lo da a conocer en su Informe 
trimestral el Instituto de Investigación para el Desarrollo con 
Equidad (EQUIDE), de la Universidad Iberoamericana, que dirige 
Graciela Teruel. Pero… no son guarismo equivocados, pues el 
Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo 
Social (CONEVAL) del gobierno federal registra que, en 2018, 
inicio del sexenio -fallido- de López Obrador recibe como 
obsequio de Peña Nieto 52 millones 400 mil pobres. ¡Pero no 
habría que alarmarse, el señor López ya había adelantado que 
“primero los pobres”, ¿solucionar o empeorar su situación?

Fue lo segundo, pues de diciembre 2018 a marzo 2021, es decir, 
28 meses después, 840 días de gobierno de la Transformación 
de 4ª, el número de pobres se incrementó 15 millones 400 mil 
mexicanos (entre ellos millones de la clase media que tanto 
odia y vitupera El Peje, desde sus mañaneras) para llegar a 67 
millones de connacionales sumidos en la marginación… ¿No 
que primero los pobres, Andrés?... Ahora entiendo… ¡acabarlos!

Esa es su visión de apoyar a los marginados. Pero la situación 
no es sólo esto. La línea de pobreza extrema es más alarmante. 
Es la familia que sólo come una vez al día y si es subempleado, 
pedigüeño o ronda las calles para obtener monedas, ese 
ínfimo recurso no alcanza para adquirir los alimentos básicos 
para el hogar.

En esta línea López Obrador recibió en 2018 a 9 millones 
300 mil pauperizados. Al año siguiente y el posterior (2020) 
la pobreza extrema aumentó a 16 millones 400 mil; esto es 
más del 100 por ciento. Pero… con la información de EQUIDE, 
de la Universidad Iberoamericana y del CONEVAL, para marzo 
de este año la catástrofe social de marginación extrema 
acumula 18 millones 300 mil, en sólo 90 días de 2021, López 
Obrador mando a la ignominia a 1 millón 900 mil mexicanos… 
y contando.

----------------------------------------------------------
*Miembro de los Grupos Editoriales Digitales 
lagacetametropolitana.com, algrano.mx, entresemana.mx, 
metropolihoy.com, infórmate.com.mx, pasaporteinformativo.mx

La realidad, a ningún 
político, gobernante, 
candidatos, partidos, 
autoridades públicas 
les interesa abatir la 
pobreza, marginación.
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Con un reconocimiento a su 
importante labor  humanitaria 
y solidaria en el quehacer de 

salvar vidas, el alcalde Alejandro 
Ruz Castro destacó el trabajo 
diario de paramédicos, hombres y 
mujeres, de la Policía Municipal de 
Mérida que ofrecen atención en el 
Centro Histórico de la ciudad.

En el marco del Día Internacional 
del Paramédico, celebrado el jueves 
24 de junio, el Presidente Municipal 
encabezó la ceremonia de entrega 
de reconocimientos y equipo 
médico a 17 elementos a quienes 
agradeció por anteponer incluso 
su vida misma, en el momento de 
atender y socorrer a alguien.

Acompañado por el director de la 
Policía Municipal, Mario Arturo 
Romero Escalante, así como por 
el regidor Alí Charruf Álvarez, 
presidente de la Comisión de 
Seguridad Pública y Tránsito, el 
Concejal destacó que “resulta 
gratificante reconocer el trabajo 
sobre todo cuando se trata de una 
labor humana y solidaria como la 
que realiza el personal paramédico 
de esta institución municipal”.

“Son ellos, nuestros paramédicos, 
la primera línea de contacto en los 
casos en los que hay una vida de 
por medio, ya sea por accidente de 
tránsito, enfermedad o lesiones”, 
subrayó.

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 

El alcalde Alejandro Ruz Castro 
reconoce la labor de los 
paramédicos municipales

EL PRIMER EDIL EXTENDIÓ 
UN RECONOCIMIENTO AL 
PERSONAL DE PRIMEROS 
AUXILIOS Y PARAMÉDICOS 
QUE LABORAN EN LAS 
DISTINTAS INSTITUCIONES DE 
SALUD Y EN LA BENEMÉRITA 
CRUZ ROJA MEXICANA.

Especial / La Revista 
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En su mensaje, el primer Edil también 
extendió un reconocimiento a todo 
el personal de primeros auxilios 
y paramédicos que laboran en las 
distintas instituciones de salud y en 
la benemérita Cruz Roja Mexicana, 
todos ellos, dijo, siempre dispuestos 
a salvar vidas.

En su intervención el comandante 
Romero Escalante destacó que el 
paramédico es quien llega primero 
ante una emergencia y se encarga de 
que las personas afectadas estén lo 
mejor posible hasta llegar a donde les 
brindarán atención especializada.

Indicó que al mes, en promedio se 
atiende de 200 a 250 personas por 
diversas circunstancias en el sector 
que les corresponde. De enero a mayo 
de este año, se brindó atención a 1,103 
personas en total.

“Por turno tenemos 4 elementos en 
el Centro Histórico los siete días de la 
semana las 24 horas del día, el tiempo 
de respuesta en promedio es de 3 
minutos”, indicó.

Mencionó que las principales causas 
por las que son requeridos son: 
personas enfermas, caídas, crisis 
convulsivas, hechos de tránsito, 
atropellados y crisis nerviosa.

Romero Escalante dijo también que 
ante la contingencia sanitaria por el 
Covid-19, se establecieron protocolos 
de bioseguridad en la corporación 
para poder atender los casos que 
resulten sospechosos.

Reconocimientos

En la ceremonia, que se realizó 
en el aula de capacitación Edusat 
de la Policía Municipal, recibieron 
reconocimientos los paramédicos: 
Rosario Castillo Peraza, Yeni 
Vera Castillo, Fredy Chi Castillo, 
Cuauhtémoc Hernández Rodríguez, 
Jesús Noh Canul, Víctor Soberanis 

Cauich, Salustio Kiní, Carlos Uc Hau, 
Juan Sánchez Canto, Mario Quijano 
Cruz.

También José Ortiz Reyes, Leonardo 
Perera Tun, Miguel Tzuc Hernández, 
Ismael Medina Kuk y Juan Manzanero 
Ortiz.

Los equipos entregados a los 
socorristas incluyen: 20 botiquines 
grandes color azul (30X40X20CM) 
equipados con una bolsa frontal y 
laterales con cierre reflejante, una 
bolsa interna con cierre en la tapa, un 
forro interno con divisiones, manija y 
colgadera al hombro para transporte.
Asimismo, se entregaron 20 chalecos 
de seguridad con reflejantes (azul 
rey con bordado de escudo de 
policía municipal al frente y vara de 
escapulario en la parte trasera).

Los paramédicos entraron en función 
en el año 2003, con un total de 3 
elementos. En la medida que creció la 
Policía Municipal de Mérida, aumentó 
el grupo hasta alcanzar hoy en día 17 
paramédicos que están trabajando 
los siete días de la semana las 24 
horas del día.

EN EL MARCO DEL 
DÍA INTERNACIONAL 
DEL PARAMÉDICO, 
EL ALCALDE 
ALEJANDRO RUZ 
CASTRO ENCABEZÓ 
LA CEREMONIA 
DE ENTREGA DE 
RECONOCIMIENTOS 
Y EQUIPO MÉDICO 
A 17 ELEMENTOS 
DE LA POLICÍA 
MUNICIPAL.
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En apoyo a la economía de las familias yucatecas, 
Gobierno del Estado condona pago de derechos 
para liberar autos que estén en el corralón y aplica 

descuentos del 50% en multas vehiculares
  
En apoyo de la economía de las familias yucatecos, el 
Gobernador Mauricio Vila Dosal dispuso una serie de 
beneficios para los propietarios de los vehículos que se 
encuentran en el depósito de la Secretaría de Seguridad 
Pública (SSP), tales como la condonación de hasta el 90% 
en derechos por estancia, hasta el 70% del pago por el 

Especial / La Revista 

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

Gobernador decreta 
beneficios para propietarios 
de vehículos en el corralón 

PARA LIBERAR 
EL VEHÍCULO 

SE DEBE 
ACREDITAR LA 

PROPIEDAD 
DEL MISMO.
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servicio de grúa de la corporación policiaca y descuentos 
del 50% en multas a vehículos retenidos.
 
En el Decreto número 376/2021, publicado en el Diario 
Oficial del Estado, se señala que se implementaron estos 
incentivos para que, dependiendo el año de ingreso del 
vehículo al corralón, el dueño reciba un descuento en 
el pago de los derechos para poder liberarlo, los cuales 
entran en vigor desde este día y estarán disponibles hasta 
el 17 de julio próximo.
 
De tal manera que, sí el vehículo entró al depósito en 
los años 2019-2020, el propietario recibirá un 50% de 
descuento en los derechos por estancia; si ingresó del 2016 
a 2018 la condonación será del 70%; y si entró en 2015 o 
años anteriores se descontaría el 90%. 

 En cuanto a la condonación de derechos por el servicio 
de grúa se descontará un 30% en lo correspondiente a los 
años 2019 y 2020. Mientras que de 2016 a 2018 tendrán un 
50% y de 2015 y años anteriores, un 70%.
 
También, en esta serie de beneficios se consideró el apoyo 
en lo que corresponde al pago de multas de la SSP y del 
Instituto de Movilidad y Desarrollo Urbano Territorial 
(Imdut), ya que las personas físicas o morales que tengan 
un automotor retenido en el depósito vehicular podrán 
acceder a un descuento del 50% en el monto total de las 
multas que les hayan sido impuestas. 
 
Es importante señalar que, para liberar el vehículo se debe 
acreditar la propiedad del mismo.

EN APOYO A LA 
ECONOMÍA DE 
LAS FAMILIAS 
YUCATECAS, 
EL GOBIERNO 
DEL ESTADO 
CONDONA 
PAGO DE 
DERECHOS 
PARA LIBERAR 
AUTOS QUE 
ESTÉN EN EL 
DEPÓSITO DE 
LA SECRETARÍA 
DE SEGURIDAD 
PÚBLICA. 
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Durante una gira de trabajo 
que realizó por la cabecera 
municipal y la comunidad de 

Bécal, el gobernador Carlos Miguel 
Aysa González entregó créditos 
para la reactivación económica, 
apoyos para la recuperación de 
espacios públicos, la reconstrucción 
de 780 metros lineales de calle y un 
camión recolector compactador de 
basura que en total representan una 
inversión de nueve millones 226 mil 
377 pesos.

“Me da mucho gusto reiniciar estas 
giras de trabajos aquí en Calkiní, por 
todo lo que representa esta tierra 
legendaria para nuestro estado; aquí 
hay historia, cultura, civismo; son 
gente de palabra, carácter y entregada 
al trabajo. Mi gobierno siempre ha 
estado muy cerca de este querido 

municipio, en donde vive gente buena 
de la que solo he recibido amabilidad, 
hospitalidad y cariño”, afirmó.

En la cancha de usos múltiples de la 
colonia San Luisito, donde el jefe del 
Ejecutivo concluyó sus actividades, el 
alcalde Roque Sánchez Golib, destacó 
que durante la actual administración 
y con el respaldo del gobernador, 
en el municipio se ha invertido en 
calles, canchas techadas, caminos 
cosecheros, estufas ecológicas y 
recursos para la recuperación de 
espacios, entre otros beneficios.

Por su parte, la secretaria de Medio 
Ambiente, Biodiversidad y Cambio 
Climático, Ileana Herrera Pérez, 
destacó que durante el 2020 se 
entregaron 12 camiones recolectores 
de basura con una inversión de más 

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Entrega gobernador CMAG 
9.2 Mdp en beneficio de 

familias Calkinienses

EL GOBERNADOR CARLOS MIGUEL AYSA GONZÁLEZ REINICIO 
SUS GIRAS DE TRABAJO EN  EL MUNICIPIO DE CALKINÍ,  EN LAS 
CUALES ENTREGÓ RECURSOS POR MÁS DE 9 MDP.
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de 18 millones de pesos y que para 
este año se contempla la entrega de 
nueve más, lo que representa una 
inversión total en dos años, de 39 
millones de pesos para el manejo 
correcto de residuos y cuidado del 
medio ambiente.

En tanto, el secretario de Desarrollo 
Social y Humano, Jorge Salim 
Abraham Quijano, especificó que 
la bolsa acumulada para atender a 
los más de 485 comités de todo el 
estado, encargados de llevar a cabo 
la recuperación de espacios públicos, 
es de 27 millones 600 mil pesos.

Asimismo, el secretario de Desarrollo 
Económico, José Antonio del Río 
González, enfatizó que, en el 2020, 
para la reactivación económica se 
dispersaron en todo el estado más 
de 220 millones de pesos y que para 
este año se otorgarán 200 millones 
de pesos más.

Aysa González inició su gira de 
trabajo en la junta municipal de 
Bécal con la entrega de un recolector 
compactador de basura, el primero 
de nueve que próximamente serán 
distribuidos en otras localidades. Este 
vehículo modelo 2022 representa una 
inversión de dos millones 143 mil 680 
pesos, tiene una capacidad de carga 
de cinco toneladas y brindará servicio 
en la junta municipal y comunidades 
aledañas.

Luego, en la cabecera municipal de 
Calkiní, inauguró la reconstrucción 
de 789 metros lineales de la Calle 23, 
entre 18 y Ferrocarriles, en donde se 
ejercieron dos millones 441 mil 222 
pesos.

Posteriormente otorgó dos millones 
741 mil 475 de pesos en créditos 
para la reactivación económica de 
los programas Mujer Crece, Produce, 
Desarrollarte y Microempresa, que 
impulsa la Secretaría de Desarrollo 
Económico a través de Bancampeche; 
se benefician 52 microempresarios 
de la cabecera municipal y de las 
comunidades de Bécal, Tepakán, 
Santa Cruz, Concepción, Bacabchén, 
Nunkiní, Isla Arena y San Antonio 
Sahcabchén.

Por último, dio cheques del programa 
Recuperación de Espacios Públicos 
de la Secretaría de Desarrollo Social 
y Humano, que suman una inversión 
total de un millón 900 mil pesos; con 
estos recursos, en 13 localidades 
se podrán realizar trabajos para el 
mejoramiento de 38 espacios, entre 
ellos parques, campos de béisbol y 
fútbol y canchas.

EN LA JUNTA MUNICIPAL 
DE BÉCAL EL MANDATARIO 
ENTREGÓ UN RECOLECTOR 
COMPACTADOR DE BASURA.
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Ante el crecimiento de casos 
de covid-19 en Chetumal 
y Cozumel, el gobernador 

Carlos Joaquín reiteró el llamado 
a la población a cuidarse más 
y a ser más disciplinados en 
los hábitos de higiene para no 
poner en riesgo la recuperación 
económica y los empleos de la 
gente.

El gobernador de Quintana Roo 
expresó que la recuperación 
turística va bien, con una 
ocupación hotelera sostenida del 
60 por ciento en diversas zonas 
del estado, un registro de más de 
570 mil turistas internacionales 
en el pasado mes de mayo y 
vuelos récord, como el sábado 
pasado, con 500 operaciones en 
Cancún.

Carlos Joaquín explicó que estas 
cifras son alentadoras, pues no 
se registraban desde hacía dos 
años, debido a la emergencia 
sanitaria. Además, el 28 de junio 
está previsto que Mahahual 
reciba al primer crucero luego de 
ese lapso.

El titular del Ejecutivo indicó 
que para seguir con esta 
recuperación se requiere que 
los quintanarroenses se cuiden 
mejor para disminuir el número 
de contagios de covid-19.

En Chetumal y en Cozumel, hay 
crecimiento de casos positivos; 
en Cancún, se ha logrado una 
estabilización.

Alertó el mandatario que ya se 
empieza a tener mayor ocupación 
en el Hospital General y en el del 
IMSS, ambos en Chetumal, con 
más del 50 por ciento, por lo 
que hizo un llamado a ser más 
disciplinados en los hábitos para 
la nueva normalidad y que se 

lleven a la práctica las acciones 
para evitar llegar al color rojo 
en el Semáforo Epidemiológico 
Estatal.

APOYO A EMPRESAS

Por otra parte, la  Secretaría de 
Desarrollo Económico ya superó 
los 200 millones de pesos 
otorgados el año pasado a través 
del programa de financiamiento 
de micro, pequeñas y medianas 
empresas, informó su titular, 
Rosa Elena Lozano Vázquez.

“En financiamiento llevamos 
alrededor de 280 millones 
de pesos otorgados y se ha 
apoyado a más de 500 empresas”, 
detalló en entrevista, luego 
de una reunión con el Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE).
 
Dijo que otros programas que 
mantienen activos son los 
de capacitación y vinculación 
comercial, este último a través de 
la plataforma Conecta Quintana 
Roo.

De igual manera, destacó que 
la recuperación de empleos 
perdidos por la pandemia avanza 
de forma gradual.

“Ya llevamos más de 31 mil 
empleos recuperados en lo que va 
de de este año y esto nos permite 
visualizar un cierre de año en 
una ascendente recuperación 
de empleo y de apertura de 
empresas”, apuntó

Por último, reconoció que esta 
cifra aún está lejos de los 
números registrados antes del 
COVID-19, pero confío en que 
la recuperación continuará 
avanzando poco a poco, porque 
cada vez son más las empresas 
que están reaperturándose.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Si nos cuidamos más, avanzamos en 
la recuperación de los empleos y la 

economía de la gente: Carlos Joaquín

El gobernador de Quintana Roo 
insiste en ser más disciplinados en 
el cuidado de la salud para avanzar 
en el crecimiento económico.

Rosa Elena Lozano Vázquez, 
titular de la Secretaría de 
Desarrollo Económico de Q. Roo.
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El Ayuntamiento de Tekax entrega 
a la comunidad nuevo camión 
recolector de basura, en lo 

que representa un gran paso para 
la modernización del servicio en el 
municipio.

En un acto realizado frente a Palacio 
Municipal, en el centro de la ciudad, la 
presidenta municipal Flora Margarita 
Peraza Campos encabezó la entrega 
formal del camión recolector, 
acompañada del alcalde electo Diego 
Ávila Romero, el tesorero Juan Gabriel 
Ucán López y la síndico municipal 
Fabiola Suárez Várguez, así como de 
varios regidores.

En la entrega de la unidad al personal 
de Servicios Públicos Municipales, la 
alcaldesa Peraza Campos destacó 
que la adquisición del camión 
recolector forma parte del nuevo 
plan integral de manejo de residuos 
sólidos en el municipio, el cual vendrá 
a modernizar el servicio.

La funcionaria afirmó que se tiene 
previsto adquirir otras unidades de 
ese tipo, para completar la flota y 
hacer más eficiente la recolección de 
desechos.

Asimismo, la alcaldesa indicó que, 
como parte del plan integral, se 
pondrán en marcha campañas de 
manejo de residuos sólidos, de 
separación de basura en orgánica e 
inorgánica y fomentar la cultura del 
reciclaje.

En el evento, la presidenta municipal 
también entregó uniformes a los 
empleados de Servicios Públicos 
Municipales, así como playeras, 
gorras y guantes de protección.

Con este tipo de acciones, el 
Ayuntamiento continúa avanzando y 
mejorando los servicios públicos en 
beneficio de los tekaxeños.

Especial / La Revista 

OPINIÓN INFORMACIÓN 

LA PRESIDENTA MUNICIPAL DE TEKAX, FLORA MARGARITA 
PERAZA CAMPOS ENCABEZÓ LA ENTREGA DE UN CAMIÓN 
RECOLECTOR, ACOMPAÑADA DEL ALCALDE ELECTO DIEGO 
ÁVILA ROMERO, EL TESORERO JUAN GABRIEL UCÁN LÓPEZ Y LA 
SÍNDICO MUNICIPAL FABIOLA SUÁREZ VÁRGUEZ.

CON LA 
ENTREGA DE 
NUEVA UNIDAD 
INICIA EL PLAN 
INTEGRAL DE 
MANEJO DE 
RESIDUOS 
SÓLIDOS EN EL 
MUNICIPIO.

Tekax moderniza su servicio 
de recolección de basura
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Devotos del Mástil de Mayo, 
durante todo el día vuestras risas 
han resonado alegremente en 

los bosques. ¡Pero esta debe ser la más 
jubilosa de vuestras horas, corazones 
míos! Nathaniel Hawthorne. “El mástil 
de Mayo de Merry Mount”.

Había pasado más de un siglo después 
de que Cristóbal Colón descubriera 
América cuando en el siglo XVII se instaló 
en el continente un nuevo conquistador, 
Thomas Morton (1576-1647), un 
explorador y abogado de Inglaterra 
quien llegó con fines colonizadores 
y comerciales en el negocio de las 

pieles. Enemigo de los puritanos que se 
habían instalado poco antes, se dedicó 
a un singular trueque con los nativos. 
Tras un frustrado matrimonio en 
Inglaterra por causa de los devotos se 
dedicó a litigar a favor del gobernador 
del puerto inglés de Plymouth, quien 
tenía varios asentamientos en Nueva 
Inglaterra -continente americano-, 
parte de la negociación de Morton 
fue que le delegaran la supervisión 
de las colonias, entre ellas la que se 
encontraba en Algonquin (Maryland).

Morton -el primer bribón de Estados 
Unidos- no llegó a sembrar una bandera 

OPINIÓN CULTURA 

EL BAILE DE LAS CINTAS 
HERENCIA PAGANA  DEL COLONIALISMO

Por Aída López Sosa
aidamarialopez64@gmail.com
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de Inglaterra como lo hiciera el religioso 
Colón con la de España, sino un tronco 
de pino de 25 metros como estandarte 
del paraíso que más adelante bautizaría 
como Monte Alegre, escandalizando a 
los puritanos quienes se dedicaban a 
las oraciones y se oponían al sexo sin 
control. Si bien este grupo censuraba las 
relaciones sexuales fuera del matrimonio, 
al interior de este era obligatorio y motivo 
de divorcio por incumplimiento. Morton 
predicaba entre los indios que el sexo 
era una manera de acercarse al creador 
motivo por el cual promovió la práctica 
indiscriminada azuzada por el alcohol que 
les proveía a cambio de pieles de especies 
endémicas para exportar a Inglaterra.

Alrededor del Mástil de Mayo los nativos 
sembraban semillas de flores y árboles 
como el abedul, sujetados con cintas 
de 20 colores alegres simulaban que 
brotaban del tronco pintado con los siete 
colores del arcoíris para rematar con un 
gallardete con las mismas tonalidades 
que los vientos estivales ondeaban. 
Como en una grotesca pintura de Goya, 
los hombres se caracterizaban de 
feroces animales con cuernos de venado 
o de macho cabrío, barbas de chivo y 
patas con medias rosas de seda que 
simulaban las de un oso; otros ataviados 
con gorros rematados con campanillas, 
danzaban frenéticos alrededor del falo 
ornamentado alegrando con el tintineo el 
bosque.

Como en el carnaval, se nombraba al 
Rey y a la Reina de Mayo aunque iba más 
allá de lo simbólico. Un clérigo inglés 
cubierto de flores y corona de hojas de 
parra, quien decía ser actuario de Oxford 
y sacerdote de Monte Alegre, casaba a 
la pareja. Cuando menos una vez al mes 
-el primero de mayo-, colonos y nativos 
rendían culto al falo florido o escarchado 
según la estación del año, bebían alcohol 
con fruición y se entregaban a los 
placeres sensuales. Las mujeres bailaban 

alrededor del tronco con movimientos 
provocadores invocando a los dioses 
para que les concedieran los placeres 
de la carne. Por supuesto tanta felicidad 
no sería eterna y después de unos años 
los puritanos consiguieron que a Morton 
lo regresaran a Inglaterra e incendiaron 
el lugar para que el fuego purificara el 
ambiente maldito.

Han pasado cuatro siglos y el ritual pagano 
ha sido adoptado por varios países del 
continente americano con variaciones, 
permaneciendo el tronco con las cintas 
de colores y las flores que lo ornamentan. 
En Yucatán el Baile de las Cintas es una 
de las suertes de la vaquería -herencia 
colonial- y lo bailan parejas con trajes 
típicos al son de la jarana, remitiéndose a 
los ancestros mayas. Es una danza llena 
de algarabía, vistosa, cuyos participantes 
-entre 10 y 12- colorean el tronco de ceiba 
sostenido por un varón, con el tejido de 
las cintas por medio de pasos y giros 
coordinados y precisos.

Las interpretaciones de la danza son 
variadas según la región, para algunos 
es la unión de los pueblos, en Yucatán es 
una muestra de habilidad y destreza que 
se corona con el entusiasmo y aplauso del 
público. La música aunada al colorido de 
los trajes regionales y las cintas, son una 
explosión visual y auditiva que siempre 
agradecen locales y extranjeros quienes 
disfrutan del espectáculo sin remitirse al 
origen e intención de la danza pagana.

El desencuentro entre libertinos y 
puritanos en el continente americano 
terminó con la fiesta por la idea de la 
dualidad entre cuerpo y razón, entre vicio 
y virtud, sin embargo, heredó ideas y 
prácticas que se han sublimado a través 
del arte según la cultura. El Baile de las 
Cintas en Yucatán es ese espacio en el 
que los cuerpos expresan el alborozo de 
la vaquería, la alegría de vivir con sus 
diferentes colores.

EN YUCATÁN EL BAILE DE LAS CINTAS ES 
UNA DE LAS SUERTES DE LA VAQUERÍA 
-HERENCIA COLONIAL- Y LO BAILAN PAREJAS 
CON TRAJES TÍPICOS AL SON DE LA JARANA, 
REMITIÉNDOSE A LOS ANCESTROS MAYAS.
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Dime Cuando Tú, 
termina por ser 
una película 
entretenida por 
momentos.

Uno de los temas más interesantes 
del cine tiene que ver con el viaje 
y su función como mecanismo de 

autodescubrimiento personal. De hecho, 
el llamado “road-movie” tiene como su 
principal característica la transformación 
moral y personal por la cual atraviesan 
sus protagonistas durante un trayecto 
carretero. Se trata de uno de los géneros 
más interesantes porque el arco de 
transformación de sus protagonistas está 
determinado por el inicio y el final de un 
viaje.

Sin ser una road-movie, Dime Cuando 
Tú, de Gerardo Gatica González, es 
una película que toma al viaje como el 
elemento a través del cual el personaje 
principal intentará conectarse con sus 
raíces, con la superación de un dolorosa 
pérdida personal y con la persona que 
aspira a ser. Will es un hijo de inmigrantes 
mexicanos que viven en la cuidad de Los 
Ángeles. Al morir sus padres, queda al cuidado 
de sus abuelos quienes se encargan de crecerlo 
y brindarle educación. Desde el principio que 
se trata de un joven inseguro, instalado en una 
zona poco riesgosa en la cual puede ocultar esa 
inseguridad. Su abuelo identifica lo anterior y 
busca la manera de hacer de su nieto un hombre 
más seguro a partir de identificar cuales son sus 
verdaderas raíces. Elabora entonces una lista de 
actividades y lugares para visitar en la Ciudad de 
México con el objetivo de regalársela a su nieto. 
Antes de poder dársela, el hombre muere y Will 
descubrirá posteriormente el listado y es cuando 
decide emprender por primera vez el viaje al 
país de sus padres y abuelos. Ahí conocerá a 
Dani, una joven actriz que junto a su amigo Beto, 
se convertirán en sus guías por la ciudad y con 
quienes desarrollará una relación sentimental y 
una de amistad. Las primeras de su vida.

Las premisas sobre las cuales está planteado 
el filme son interesantes, pero no terminan de 
desarrollarse. No lo hacen porque la Ciudad 
de México como destino transformador nunca 
adquiere el protagonismo necesario, nunca se 
convierte en el contexto único, diferente, cuyas 
características puedan impactar tanto cultural 
como personalmente al personaje principal. El 
viaje no resulta en algo primordial sino en algo 
que hasta por momentos parece anecdótico, 
circunstancial y que pudo tener como destino 
cualquier lugar del mundo y no una mega urbe 
tan intensa, tan interesante como lo es la capital 
de nuestro país. 

Lo anterior provoca que la película olvide el 
contexto – que era primordial en la premisa – 
para centrarse exclusivamente en los personajes 
y en sus relaciones, pero al perderse ese punto 
determinante que era el choque cultural esas 
relaciones resultan irrelevantes por la propia 
naturaleza que tiene el planteamiento inicial, 
por lo que el file termina por convertirse en 
una película convencional sobre un hombre 
que conoce al amor de una manera accidental. 
Jesús Zavala tiene una enorme capacidad para 
desarrollar personajes que rondan entre lo 
patético y la incertidumbre personal, pero esa 
capacidad es desaprovechada para construir un 
personaje extremadamente arquetípico y por lo 
tanto poco original. Son más interesantes los 
roles de Ximena Romo y Gabriel Nuncio, Dani y 
Beto respectivamente, pero existe un problema 
cuando tus secundarios terminan por adquirir 
mayor relevancia para el espectador que el 
personaje que cataliza a la historia.

Dime Cuando Tú termina por ser una película 
entretenida por momentos, pero que desperdicia 
la oportunidad de contar una historia sobre el 
reencuentro con los orígenes, con esa vivencia 
tan particular y única que experimenta quien va 
descubriendo todo aquello que alguna vez le 
contaron o que incluso desconocía sobre quienes 
le dieron vida, quienes le crecieron, quienes la 
antecedieron en el camino. Esa reconexión tan 
importante con lo que se fue, para saber lo que 
es e incluso para dibujar lo que se quiere llegar 
a ser.

Dime Cuando Tú está disponible en Netflix. 

DIME CUANDO TU

EN LA PANTALLA 
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